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机场离岛社区联络小组  

第一次会议记录  

 
 
机场离岛社区联络小组第一次会议在 2012 年 10 月 10 日（星期三）

上午 9 时 35 分于香港国际机场行政大楼举行。小组成员于会后参观

机场中央控制中心、行李处理系统和飞行区，参观活动于下午 1 时  

正结束。  

 
出席者：  

 
缺席者：  

邓家彪议员  

陈连伟议员  

张富议员  

张国光议员  

老广成议员  

翁志明议员  

蔡国波女士  

伍兆缘先生   

释智慧大和尚  

 

 

吴自淇先生（机场管理局） - 主席  

张李佳蕙女士（机场管理局） - 副主席  

周转香议员  

周浩鼎议员  

邝官稳议员  

林悦议员  

李志峰议员  

李桂珍议员  

黄福根 (森桂 )议员  

王少强议员  

余汉坤议员  

余丽芬议员  

梁兆棠先生  

林伟强先生  

王舜义先生  

李雪珊女士（机场管理局首席传讯主管）  

马耀文先生（机场管理局飞行区运作总经理）  

李仲腾先生（机场管理局建筑工程环保事务总经理）  
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欢迎及简介  负责人  

 
1.0 主席欢迎各小组成员出席机场离岛社区联络小组第一次会

议，并介绍机场管理局（下称「机管局」）的代表成员。主

席随后解释社区联络小组的成立目的及小组架构，并简介

第一次会议议程。  

 

 

 
确认社区联络小组章程  

 

 

2.0 小组章程获得小组成员一致确认。  

 

 

 
简报  

 

 

3.0 机管局向成员介绍香港国际机场的概况，包括机场最新的

航空交通流量与香港经济及就业人口的关系，及在环保方

面的工作，并讲解机场的短、中期发展项目及长期发展计

划。  

  

 

3.1 机管局向成员解释机场三跑道系统的环评概要及进展，当

中包括用以评定飞机噪音的噪音预测等量线，并介绍机管

局为了积极回应部分持份者意见，所作出的一系列法定环

评要求以外的工作。机管局亦阐述了社区联络小组日后的

会议日期及讨论事项。  

 
为了让成员了解新型号的飞机的宁静程度，机管局稍后会

安排成员到机场聆听和测试飞机噪音。  

 

 

3.2 有部分成员提出以下有关航道和噪音的意见和询问﹕  

 
(1) 机管局会否考虑增加夜间航机升降收费，藉此限制晚

间航班起降数目，以解决夜间飞机噪音问题。  

 
(2) 除了航空公司逐步引入先进且较宁静新型号飞机，机

管局将会推行甚么飞机噪音消减措施。  

 
(3) 坪洲居民偶尔受到飞机噪音影响，询问机管局对此有

甚么缓解措施。  

 
(4) 建议修改现行的飞机航道以减低噪音对沙螺湾居民造

成的影响。  
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3.2 机管局回应如下﹕  

 
(1)及 (2)由于香港国际机场是 24 小时运作，而且各航空公司

的航机的升降时间，受多种因素影响，例如航机在

香港国际机场以及离港目的地，或抵港出发地所在

的机场的可用升降时段是否配合、市场需要、航空

公司飞机的运作安排及航空货运业的运作流程等。

因此，调整飞机升降收费的建议未必能达至调整飞

机升降时间以纾缓飞机噪音的效果。然而，民航处

正向其他国家和地区的主要机场搜集资料，以了解

它们所采用的消减飞机噪音措施和成效，并研究是

否适用于香港国际机场。  

 
随着航空科技的进步，飞机引擎将会渐趋宁静和高

效率。另外，机体设计亦会有助大幅减低噪音。民

航处与机管局会继续研究有效并可行之消减飞机噪

音方法，如透过使用新的飞行程序及航道选用分配

等，务求尽力纾减飞机噪音对不同地区居民带来的

影响。  

 
机管局补充，在三跑道系统的运作下，最接近东涌

民居的南跑道将尽量于晚间处于备用状态，以减少

噪音对居民造成的影响。  

 
(3) 机管局回答说，现行飞机航道对坪洲带来的噪音影

响很小。航机偶尔改变航道飞越坪洲，很大程度是

受制于当时的天气。有小组成员补充，过往亦曾收

到居民反映类似意见，不过经调查后发现，于晚上

11 至 12 时左右飞越坪洲的大部分为直升机。  

 
(4) 机管局回应，民航处负责制订飞机航道，会将小组

成员的意见向民航处反映及跟进，并指出可望当三

跑道系统启用后，将会分散每条航线的使用量，有

助减低受影响地区的噪音。  

负责人  
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3.3 有成员对机管局在推动社区工作方面提出以下意见﹕  

 
(1) 建议机管局加强社区工作，向社会上持不同意见的

人士讲解机场扩展计划，从而回应他们对计划的建

议和提问。  

 
(2) 离岛区内不少居民为中产及外籍人士，他们对环保

议题的关注度较高。成员建议机管局多到区内举办

座谈会及讲座，让居民了解机场扩展计划可能造成

的环境影响。  

 
(3) 建议机管局向区内居民发放更多讯息，让居民了解

机场运作。  

 

机管局回应如下﹕  

 
(1) 机管局表示认同，指出机管局在上年为期三个月的

公众咨询期内，举行了一连串的公众及持分者咨询

及参与活动，听取社会各界人士意见。此外，机管

局早前已成立四个技术研讨小组及五个社区联络小

组，方便与相关专家、专业人士及社区人士作意见

交流。机管局补充说，在咨询期间，机管局举办、

协办及参加了接近  200 场研讨会、论坛、会议及

简报会，连同在咨询期前后和计划举办及参与的活

动，总数接近 700 场，务求增加透明度，持续与各

界保持沟通。此外，机管局亦致力与年青一代保持

联系。在新学年，机管局为中学及大专院校、大学

安排讲座及机场参观活动，让学生了解机场的运

作、环保措施及未来发展计划。  

 
(2)及 (3)机管局去年曾为离岛区居民举办简介会，机管局乐

意接纳成员意见，会于日后安排更多社区活动，进

一步解释机场扩展计划，积极与居民保持沟通和交

流，并期望各小组成员能够协助向区内人士讲解有

关讯息。  

 

负责人  
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3.4 有成员表示支持机场扩展成为三跑道系统，并提出以下建

议﹕  

 
(1) 随着市民的环保意识逐渐提高，环评的角色变得更为

重要，建议机管局以专业的态度，审慎地进行有关工

作。  

 
(2) 建议机管局考虑对受影响社区作出补偿，如协助沙螺

湾、䃟石湾等地开拓本土经济，发展生态旅游。  

 
(3) 询问本地是否有足够的专才及教学设施，以培训相关

的人才，应付机场未来的扩展。  

 
机管局回应如下﹕  

 
机管局感谢小组成员的意见，并承诺以专业、审慎及高度

透明的方式进行环评研究。  

 
此外，机管局一直与沙螺湾居民保持沟通，了解他们的诉

求，并向政府相关部门作出反映和跟进。机管局表示会进

一步向小组成员了解及探讨发展生态旅游的可行性。  

 
过去两年，机管局与劳工处合办了大型机场职业博览，让

机场业务伙伴招揽合适人才，以应付运作需要。此外，机

场职业博览介绍航空业不同范畴的最新信息及就业前景，

以助年青人才开展事业。  

 

负责人  

 

3.5 有成员表示，在较早前的公开场合，有意见称，除非第三

条跑道的使用率只有 40%，否则东涌的空气质素将会达致

不适宜居住的水平。另外，亦有环保团体认为，东涌推行

发展计划，加上机场兴建第三条跑道，相关发展工程造成

的空气污染问题，会对东涌居民健康构成影响，为此成员

询问机管局提供数据，以免公众产生疑虑。  

  
機管局回应，可持续发展是机场发展的重要考虑因素。在

发展的过程中，同时亦会兼顾社会、经济及环境各方面。

根据初步评估，东涌空气污染物主要源自汽车及珠江三角

洲一带排放，至于《2030 规划大纲》的初步评估中就污染

物浓度作出的评估，是以机场双跑道系统为基础，有关

预测并未将三跑道系统的面积纳入估算之内，因此未能

反映实际情况。在环评程序中，机管局会进行更详细研

究工作，因应三跑道系统的实际运作情况，进行空气质

素影响评估。  
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3.6 有成员询问香港国际机场的风向及现时大部分离港航机的

起飞方向。机管局回应时指出，机场及大屿山一带普遍吹

东风，偶尔吹东北或东南风。离港航机的起飞方向取决于风

向。基于运作的原因，飞机通常是逆风起飞。  

 

负责人  

 

其他事项  

 

 

4.0 主席表示，社区聯络小组第二次会议预计于 2013 年第二季

举行。主席欢迎小组成员于会议前以书面方式向秘书处提出

讨论事项。  

 

小组成员、

秘书处  

4.1 会议于上午 11 时 00 分结束。  

 

 

 

 
机场离岛社区联络小组  

香港机场管理局  

2012 年 11 月  

 
 


